

Diálogo Regional: Latinoamérica

26-27 de junio, 2011, Sao Paulo

HOJA DE DATOS: Niños y Jóvenes

De las aproximadamente 1.4 millones de personas que vivían con el VIH en Latinoamérica en el 2009, 36,000 eran niños. En el mismo periodo el número de nuevas infecciones de VIH en niños es relativamente bajo, alrededor de 4,000 y parece estar disminuyendo. Sin embargo, los niños y jóvenes se encuentran entre la población más afectada por el VIH. Los jóvenes a menudo carecen de conocimiento sobre el VIH y las estrategias de prevención y confrontan barreras para hacerse la prueba. Los niños que viven con el VIH y los huérfanos a causa del SIDA se enfrentan al estigma y la discriminación y tienen acceso inadecuado a los servicios de salud y de apoyo social.

Edad de consentimiento para las pruebas de VIH

Debido a que los niños menores de 18 años están bajo la custodia de sus padres o representantes legales, en muchos países no pueden dar el consentimiento de manera independiente para efectuarse la prueba de VIH o atenderese en los servicios de salud. La elevada edad para el consentimiento desalienta a los jóvenes de recibir la prueba y conocer su estado.

Avances:

• Algunos países Latinoamericanos han pronunciado leyes bajando la edad para que una persona pueda acudir a los servicios de salud reconociendo en los menores su derecho a la privacidad y confidencialidad, especialmente en casos relacionados con la salud sexual. Por ejemplo, en Venezuela, Argentina y Chile, los niños menores de 14 años y más pueden acudir a los servicios de salud sin el consentimiento de su custodio legal.

Acceso a servicios para huérfanos afectados por el VIH

Un estimado de 240,000 de niños están huérfanos a causa al SIDA en Centroamérica y Sur América. La mayoría de los países Latinoamericanos no tienen políticas que aborden las necesidades relacionadas al VIH de los huérfanos y niños vulnerables.

Avances:

 Brasil cuenta con un plan específico para proporcionar apoyo social y económico para huérfanos y otros niños vulnerables.

Retos:

- La edad de asistencia escolar de hueérfanos entre 10 y 14 años es baja.
- La legislación de VIH impide la discriminación de niños que viven con el VIH en las escuelas y reconoce su derecho a la educación.

Acceso a tratamiento antirretroviral

La mayoría de los niños que viven con el VIH fueron infectados por sus madres. En Latinoamérica, la tasa de transmisión madre a hijo es mayor de 2%. En Latinoamérica la cobertura de servicios para prevenir la transmisión del VIH a los infantes es comparativamente baja. A final de 2009, el 54% de las mujeres embarazadas que vivían con el VIH estaban recibiendo antirretrovirales para prevenir la transmisión a sus recién nacidos, solo un poco más alto que la cobertura mundial de 53% en los países de bajo y mediano ingreso. Además, el cuidado y seguimiento a los recién nacidos con VIH es limitado; sólo seis países informaron que el acceso antirretroviral para recién nacidos era de 59% o más alta /Nicaragua, Panamá, Ecuador, Argentina, Brasil y Paraguay.

Educación sobre salud sexual y reproductiva y derechos

Con un 22%, Latinoamérica tiene la tasa mundial más alta de niñas que tienen relaciones sexuales antes de los 15 años. La región tiene también la proporción más alta de madres adolescentes en el mundo; 18% de los nacimientos en Latinoamérica durante el 2007 fueron de mujeres en edad entre 15 y 19 años. Por lo tanto, la educación sobre salud sexual y reproductiva y prevención de VIH para adolescentes es imprescindible. Sin embargo, muchos países no cuentan con políticas integrales para abordar la educación sexual.

Avances:

En 2008, los Ministros de Educación y de Salud de Latinoamérica y el Caribe se comprometieron a hacer disponer de una educación sexual de calidad en sus países. Esto incluye una programación integral que aborde la prevención del VIH y otras ITS; derechos humanos; cuestiones de género, diversidad y orientación sexual; así como asesoramiento y pruebas.

Retos:

- Solo Brasil, México y Argentina reportan distribución de condones en escuelas de nivel medio y alto o acceso a condones para niños entre 15 y 17 años.
- Algunos programas de educación sexual dirigidos por el gobierno promueven la abstinencia como la única forma de prevenir el VIH.
- Solo Nicaragua y Paraguay tiene programas de prevención de VIH dirigidos a niños y jóvenes fuera de la escuela.

Fuentes principales

- Epidemia de SIDA en América Latina, Prevalencia de VIH en América Latina, ONUSIDA, Mayo, 2011
- ONUSIDA, informe de país, 2011

Contactos: